Leilouy nishmat Charles Haïm ben Tzvi Leben

L'article qui suit est le dernier sur lequel notre père Charles Haïm ben Tzvi Leben z''l a travaillé. Il semble qu'il y ait, encore, apporté des corrections, le matin même de son hospitalisation. Il s'agit de la réécriture d'un article publié en janvier 1978 dans Information Juive (la conclusion indique « en guise de zevach shelamim »). Il le destinait à une intervention dans sa synagogue, qui aurait dû avoir lieu, ce chabbat même (7 novembre 2020).

Mais notre père nous a quitté ce 5 août 2020, jour du 15 av, nous laissant encore longtemps méditer sur l'incohérence de cette date normalement joyeuse et de la douleur profonde qui lui sera dorénavant associée.

הוּא הָיָה אוֹמֵר, לֹא עָלֵיךּ הַמִּלָאכָה לְגִמֹר, וְלֹא אַתַּה בֵּן חוֹרִין לְבָּטֵל מְמֵנָּה

« Le même disait (Rabbi Tarfon) : Il ne t'incombe pas d'achever l'ouvrage mais tu n'es pas libre (pour autant) de t'y soustraire ». (Pirkei Avot 2, Mishna 16)

Notre père n'a pu tout à fait achever cet article sur lequel il travaillait. Si des imprécisions subsistent, elles sont bien sûr de notre seul fait.

Il nous lègue le souvenir de sa profonde bonté, sa pédagogie et de son immense érudition tant dans les études « profanes » (le droit et la philosophie du droit) que dans les études religieuses (grand connaisseur de Maïmonide entre autres).

Un Mensh dans la très noble signification du terme.

Que son âme soit rattachée aux faisceaux des vivants.

Noémi et Henri, ses enfants.

Charles Haïm Leben z''l

Les deux chapitres 18 et 19 de Beréchit qui ouvrent la sidra Vayéra présentent de nombreuses difficultés textuelles au lecteur, difficultés non visibles en traduction mais qui existent dans le texte en hébreu. Nous essayons de présenter ici une explication de ces deux chapitres qui tiennent compte des exigences du texte.

LES HOMMES, LES ANGES ET D.ieu

Il nous faut tout d'abord commencer par rappeler quelles sont les obscurités, ou plutôt quelquesunes d'entre elles, qui rendent la compréhension de Beréchit 18-19 si mal aisée. On peut citer les suivantes :

1. Le texte débute de la façon suivante : « L'Eternel (HaChem¹) se révéla à lui dans les plaines de Mamré, tandis qu'il était assis à la porte de la tente, pendant la chaleur du jour. Il leva ses yeux, vit et voici trois hommes qui se tenaient debout près de lui.² » (Beréchit 18,1-2)³

On voit que la simple juxtaposition de ces deux phrases soulève immédiatement une question étrange : *L'Eternel (HaChem)* se trouvait-il parmi les « hommes » qui se tenaient près d'Abraham ou plus exactement, selon le texte hébreu, « au-dessus de lui » (*chlocha anachim nitsavim <u>alav</u>*) ? La question devient encore plus pressante quand on voit Abraham courir vers les trois « hommes » et dire « Seigneur (*ADO-NOY*), si j'ai trouvé grâce à tes yeux ne passe (au singulier) pas ainsi devant ton serviteur. » (Beréchit 18,4).

Le mot traduit ainsi par « Seigneur » n'est autre qu'ADO-NOY, écrit avec un kamats (O en prononciation achkénaze), c'est-à-dire un terme qui ne s'applique qu'à D.ieu lui-même. Et de fait, ce mot est surmonté d'un point massorétique, et accompagné, dans la version massorétique, par une note dans la marge indiquant qu'il s'agit d'un nom sacré. De plus Onkelos, dans la paraphrase araméenne, utilise purement et simplement le tétragramme.

2. Le récit se poursuit comme si de rien n'était. Abraham demande à Sarah de préparer un repas et (nous dit le texte) il « le leur servit : il [Abraham] se tenait debout et **ils** mangèrent » (Beréchit,18, 8). Or le texte qui depuis le verset 3 était au pluriel quand il parlait des trois « hommes », va tout à coup revenir au singulier et réintroduire D.ieu, cette fois sous la forme non équivoque du tétragramme. Le début de la phrase commence

¹ Il s'agit ici, et toutes les fois où nous traduirons par HaChem, du Tétragramme.

² Nous adoptons ici la traduction d'E. Munk, *La voix de la Thora*, Paris, Colbo, 1969. La Bible du rabbinat contient déjà une interprétation (« comme il levait les yeux... » etc).

³ Le texte complet en hébreu se trouve à la fin de l'article.

avec un pluriel : « **Ils** lui dirent : où est Sarah ta femme ? Il (Abraham) répondit : elle est dans la tente. **Il dit** certes je reviendrai à toi à pareille époque, et voici un fils sera né à Sarah ton épouse (Beréchit. 18, 9-10). » Sarah qui écoutait, indiscrète, derrière la tente reste incrédule et, nous dit le texte « elle rit en elle-même » (Beréchit 18,12), ce qui entraîne la réaction divine : « HaChem dit à Abraham : pourquoi Sarah a-t-elle ri (...) ? » Sarah se défend en disant « je n'ai pas ri ». (Beréchit 18,13-15). Question : comment et pourquoi passe-t-on de « ils dirent » à « il dit » ? Est-ce que **celui qui dit** fait partie des trois qui mangeaient ?

- 3. Après ce passage écrit au singulier (sauf « ils lui dirent ») et où intervient expressément D.ieu, le texte revient aux visiteurs humains : « les hommes se levèrent et fixèrent leurs regards dans la direction de Sodome ; Abraham alla avec eux pour les raccompagner » (Beréchit 18, 16). Arrivé à ce point le texte va faire une parenthèse : « Or HaChem avait dit : cacherai-je à Abraham ce que je vais faire ? » (Beréchit 18, 17) à savoir la destruction de Sodome et Gomorrhe ? D.ieu se décide alors à révéler son dessein à Abraham, par qui doivent être bénies toutes les nations de la terre. Alors « HaChem dit : la complainte de Sodome et Gomorrhe est grande ; leur perversité est excessive, je veux y descendre et je verrai ; si selon sa plainte qui est venue à moi ils ont agi, c'est l'extermination, et sinon je saurai. » (Beréchit 18, 20-21).
- 4. Puis, on reprend le fil du récit : « Les hommes partirent de là et s'acheminèrent vers Sodome ; et Abraham était encore debout devant **HaChem** ». Que signifie ce dernier membre de phrase ? Et combien d'« hommes » sont partis de chez Abraham ? En tout cas, il n'en arrive plus que deux chez Loth. Où est donc passé le 3ème, et serait-ce lui qui serait resté avec Abraham ? Et de fait toute la fin du chapitre, du verset 23 au verset 33, relate la fameuse discussion entre Abraham et **HaChem** au sujet des deux villes impies. Or dans tout ce passage quand Abraham s'adresse à son interlocuteur il utilise l'expression ADO-NOY vocalisé avec un kamats (et non ADO-NAY avec un *pata'h*). Mais quand le texte parle de cet interlocuteur il le désigne par le tétragramme, i.e. HaChem. Une fois de plus on est amené à se poser la question des relations entre les « hommes » qui sont venus visiter Abraham et D.ieu lui-même.
- 5. Enfin quand les deux « hommes » qui sont partis à Sodome, et dont le texte nous dit maintenant qu'il s'agit de deux anges (Beréchit. 19,1), arrivent à la porte de la ville, Loth qui les voit se précipite vers eux et dit « Ah ! de grâce mes seigneurs, venez dans la maison de votre serviteur, passez-y la nuit, lavez vos pieds, puis vous vous lèverez de bon matin et vous poursuivrez votre route. » (Beréchit. 19,2). Ce qui est traduit par « mes seigneurs » est l'expression **ADO-NAY**, mais vocalisée cette fois-ci d'un *pata'h* qui indique que ce mot doit être lu dans son sens profane *(mes seigneurs)* et non pas dans son sens sacré (**ADO-NOY**) comme au début du texte. En outre on remarque que le mot ADO-NAY est surmonté d'un point massorétique (tout comme l'est le mot ADO-NOY au verset au verset 3 du chapitre 18) qui indique l'existence d'une difficulté et pour le moins un avertissement à ne pas confondre le mot « mes seigneurs » du chapitre 19 v.2 avec le même mot (du point de vue des consonnes) du verset 3 du chapitre 18.

Par la suite les anges (ou les « hommes », les deux expressions sont utilisées tour à tour) annoncent le verdict divin à Loth et le pressent de fuir vers la montagne. Celui-ci répond alors : « Non, de grâce , ADO-NOY (avec un kamats) je ne saurais fuir jusque sur la montagne, de peur que le mal ne m'atteigne et je mourrais (Beréchit. 19, 18-19). On constate donc de nouveau le passage du pluriel au singulier et l'utilisation particulière du mot ADO-NOY pour indiquer un sens sacré (*HaChem*), tout comme dans l'épisode précédent avec Abraham. Puis le chapitre se poursuit avec la destruction de Sodome et Gomorrhe par l'intervention directe d'HaChem.

Voici quelques-unes des difficultés de ce texte étrange et si beau. On ne s'étonnera guère de constater que le Midrach d'abord, puis les commentateurs aussi bien du Moyen-âge que de l'époque moderne se soient attardés longuement à résoudre ces difficultés. Nous ne pouvons examiner ici les commentaires classiques, mais nous pouvons dire que la plupart se révèlent décevants en ce qui concerne l'explication littérale (pchat, simple) du texte.

Une tentative de réponse.

L'analyse de ce texte peut être faite à la lumière des remarques que l'on trouve chez Rachbam (un petit fils de Rachi, XIIème siècle) et un exégète du XXème siècle Umberto Cassuto, rabbin de la ville de Florence (1883-1951), professeur de littérature biblique à l'Université de la même ville. En 1938, chassé par les lois raciales italiennes, il part à Jérusalem où une chaire de littérature biblique lui est offerte à l'Université Hébraïque.

Rachbam nous permet d'abord de comprendre la juxtaposition des deux premiers versets du chapitre 18. Le verset « l'Eternel se révéla à lui dans les plaines de Mamré... » doit-être entendu comme une introduction au récit qui va suivre : « Histoire d'une révélation de l'Eternel à Abraham dans les plaines de Mamré ». Et la suite décrit ce que fut le contenu de cette révélation, à savoir : l'arrivée de trois hommes, l'annonce de la naissance d'un fils à Sarah, et la discussion d'Abraham et son interlocuteur sur Sodome et Gomorrhe⁴.

Mais la principale difficulté, on l'a vu, réside dans la compréhension de la nature des relations dans le texte entre les anges et D.ieu et de la raison de la substitution à plusieurs endroits de celui-ci à ceux-là, et

⁴ יורא אליו י"י – האיך ?שבאו אליו שלשה אנשים שהיו מלאכים .שבהרבה מקומות כשנראה המלאך קורהו בלשון שכינה ,כדכתיב :כי י" שמי בקרבו)שמות כ"ג:כ"א ,(שלוח}ו {כמותו .וכן :וירא מלאך י"י אליו בלבת אש מתוך הסנה)שמות ג:'ב ,('וכתוב שם :וירא י"י כי סר 'לראות שמות ג:'ד').

LE SEIGNEUR SE REVELA A LUI: De quelle manière? Trois hommes qui étaient des anges sont venus à lui. Car dans de nombreux cas, l'apparition d'un ange est décrite comme une manifestation de Dieu, comme il est écrit (Ex. 23.21), "Mon nom [= Dieu] est en lui ". Le messager est équivalent à l'expéditeur. De même, il est écrit (Exode 3.2) : «Un ange de l'Éternel lui apparut dans un feu ardent d'un buisson», mais dans la suite, il est écrit (Exode 3.4): «L'Éternel vit qu'il avait détourné. "

du singulier au pluriel. Le principe de l'explication peut être construit à partir des observations de Cassuto sur les versets 20-21 du chapitre 23 de Chemot.

Il faut tout d'abord remarquer qu'il existe de nombreux passages dans la Torah où un ange commence à parler, et puis laisse la place à D.ieu [ou le contraire !] qui parle. On peut donner deux exemples. Ainsi dans la *sidra Lekh lekha*, l'épisode où Abram renvoie Agar sur les instances de Sarah, le texte nous rapporte qu'un « ange d'HaChem la trouva près d'une source (Beréchit. 16, 7). Suit un dialogue entre l'ange et la servante, qui se termine ainsi au verset 13 : « Et elle invoqua le nom d'HaChem qui lui avait parlé. »

De même dans la sidra Vayera et toujours avec la malheureuse Agar renvoyée cette fois-ci définitivement, il est dit (Beréchit. 21, 17) : « un ange du Seigneur (*malakh* Elokim) appela Agar du haut des cieux... » Et le verset 19 continue : « Elokim lui ouvrit les yeux, et elle aperçut une source... » (voir également Beréchit. 22, 11 et Chemot. 3, 2).

Toutes ces difficultés s'éclairent si on se rapporte aux versets 20-21 du chapitre 23 de Chemot où, à propos du malakh que D.ieu doit envoyer pour veiller sur la marche des enfants d'Israël, il est demandé de le respecter et d'écouter sa voix car, dit HaChem, « mon nom est en lui » (*ki chemi bequirbo*). Ceci signifie, comme le notait Maïmonide (Guide I, 64)⁵ que le *malakh*, l'ange, est l'instrument de la volonté divine, il est le mandataire de D.ieu. Or ce mandataire, qui représente D.ieu peut être appelé soit par son nom, et on dira « l'ange », « l'homme », « l'envoyé » etc, soit par celui qu'il représente et on attribuera directement l'action à D.ieu Et ce d'autant plus que, comme le remarque Cassuto, l'ange n'est rien d'autre que l'action de D.ieu qui peut être personnalisée dans un ange, ou ne pas être personnalisée et être rapportée à D.ieu lui-même.⁶

Ainsi quand, dans Beréchit. 24, 7, Abraham dit à son serviteur : « L'Éternel (HaChem) ... te fera précéder par son *malakh* », il n'est pas fait mention ensuite d'un quelconque malakh. » Il s'agit simplement d'une façon de dire que « D.ieu soit avec toi », ce qui se passe effectivement puisque sa mission est menée à bonne fin. Et c'est pourquoi le serviteur remercie D.ieu en disant « l'Éternel (*Hachem*) m'a conduit vers la maison des frères de mon maître » (Beréchit. 24, 7).

Par conséquent, dans notre passage la substitution de D.ieu aux anges n'est que l'application d'une règle générale selon laquelle la personnalité des anges est « transparente » et que derrière elle se profile l'action de D.ieu lui-même. Mais une fois accepté ce principe de la substitution, reste à savoir quelles sont les règles (s'il y en a) qui la régissent, i.e. quand le texte parlera-t-il d'anges, et quand se référera-t-il directement à D.ieu. A cet égard, les chapitres 18 et 19 offrent une application exemplaire de ces règles.

כמו שאמר "כי שמי בקרבו "- ענינו 'דברי בקרבו 'או 'מאמרי בקרבו '- הענין שהוא כלי לרצוני וחפצי ⁵

⁶ U. Cassuto, A commentary on the book of Exodus, The Magnes Press, 1967 p. 306,

Il faut tout d'abord souligner que dans ces deux chapitres il s'agit avant tout de la visite de trois hommes (ou anges) à Abraham et ensuite à Loth. Il est donc tout à fait normal que la plupart des verbes soient au pluriel et il n'y a rien d'étonnant à cela. Cette révélation dont la cause finale est D.ieu, mais dont la cause immédiate se trouve être les trois visiteurs, sera attribuée à ceux-ci chaque fois que des actions matérielles seront en cause : ainsi quand il s'agira de boire, de manger, d'aller et de venir, on rapportera ces actions aux visiteurs (d'apparence humaine). Beréchit 18-v. 2, 5, 8, 16, 22 ; 19- v.1 à 4, 10, 12.

En revanche, quand il s'agit de la promesse divine faite à Sarah (Beréchit 18,10), il est normal qu'elle soit révélée directement au nom de D.ieu. De même quand Sarah, cachée derrière la porte, rit en **elle-même** (Beréchit 18,12, **bequirbah**), la remontrance est également faite au nom de D.ieu car c'est lui qui sonde les cœurs, et a pu voir que Sarah riait en elle-même, d'où l'utilisation du tétragramme (HaChem) au verset 13.

De même encore en ce qui concerne le dialogue entre Abraham et D.ieu au sujet de Sodome et Gomorrhe. C'est bien un des trois « hommes » qui est resté avec Abraham et qui lui révèle le sort réservé aux villes impies (Beréchit 18,21). C'est pourquoi il n'arrive plus que deux visiteurs chez Loth. Et c'est avec l'homme resté qu'Abraham entame un dialogue mais c'est comme s'il dialoguait, sur ce chapitre capital, directement avec D.ieu. C'est pourquoi la Torah ignore la personnalité de l'ange et rapporte tout à D.ieu, d'où l'utilisation du tétragramme (HaChem) (Beréchit 18,17-33)

Mais ceci implique également qu'en accueillant ses visiteurs avec l'expression ADO-NOY (avec un kamats et le verbe au singulier), Abraham ait reconnu la qualité de ceux-ci, comme le dit le Zohar et contrairement à l'interprétation traditionnelle qui désire lui accorder plus de mérite. Au contraire, quand les deux « hommes » arrivent chez Loth, celui-ci les appelle « mes seigneurs », **ADO-NAY** mais avec un patach. Et il serait impossible de vocaliser le mot avec un kamats car le verbe de la phrase est au pluriel, supposant donc un sujet pluriel. (« Ah de grâce, **mes seigneurs**, venez donc dans la maison de votre serviteur... »)

Et c'est seulement quand les visiteurs ont accompli des prodiges (en rendant aveugles les sodomites qui voulaient les assaillir) que Loth comprend le caractère surnaturel des deux hommes et donc perçoit qu'il est l'objet d'une révélation divine. C'est pourquoi il s'adresse à eux en disant ADO-NOY (avec un kamats), montrant par là qu'il reconnaît l'auteur véritable de sa délivrance (Beréchit 19,18). Mais comme concrètement c'est bien deux hommes qu'il a en face de lui, il est normal que le début de ce verset 18 soit au pluriel : « Loth leur répondit alehem et non alav). Cependant, sa suite est rapportée directement à D.ieu qui est le seul auteur du châtiment de Sodome.

Reste une dernière question que l'on pourrait soulever : comment sait-on que le terme ADO-NOY (ponctué avec un kamatz) est un nom divin et n'a pas le sens profane de « mes seigneurs » ? Là encore on pourra s'inspirer d'une explication proposée par Cassuto.

On sait que dans le premier chapitre de Beréchit, D.ieu est désigné par l'expression Elokim. Dans le chapitre 4, il est désigné par HaChem (le tétragramme). Et entre ces deux chapitres, on rencontre l'expression HaChem-Elokim. D'après Cassuto, ce rapprochement est là pour nous montrer que le D.ieu qui, dans le chapitre 4, est présenté pour la première fois sous le nom d'HaChem, est bien cet Elokim qui, au chapitre premier, a créé le ciel et la terre. D'où, pendant deux chapitres, la juxtaposition des deux noms⁷.

Or, on assiste pour l'expression ADO-NOY (avec un kamatz) à la même démarche. En effet, avant que ce terme n'apparaisse seul, dans le chapitre 18 de Beréchit, on rencontre le couple HaChem-ADO-NOY dans le chapitre 15. Et c'est précisément quand D.ieu se révèle à Abram pour lui annoncer une postérité : « Après ces faits, la parole d'HaChem s'adressa à Abram dans une vison en ces termes : Ne crains point Abram : je suis un bouclier pour toi ; ta récompense sera très grande ! Abram répondit : ADO-NOY- HaChem, que me donneras tu alors que je m'en vais sans postérité ... ? » (Beréchit 15, 1-2)⁸. De sorte que, quand dans le chapitre 18, Abraham dit : « ADO-NOY, si j'ai trouvé grâce à tes yeux... » on sait, désormais, qu'il s'agit d'un nom divin. Et c'est seulement, cas unique dans tout le Tanakh⁹, lors de la rencontre avec Loth au chapitre 19, que le terme est utilisé au sens profane de « mes seigneurs ». C'est pourquoi, il est surmonté d'un point massorétique et le verbe est au pluriel, évitant ainsi toute confusion.

On voit, donc, qu'en s'attachant scrupuleusement au texte, il est possible de rendre compte de toutes ses particularités. Une fois encore, comme le rappelle Cassuto dans tous ses commentaires, c'est la *lectio difficilior* qu'il faut choisir contre toutes les tentations de dépeçage artificiel du texte de la Torah.

Texte de Beréchit chapitres 18 et 19

ו"ח

וַיֵּרֶא אֵלִיוֹ יְהּלָּה בְּאֵלֹבֵי מַמְרֶא וְהָוּא יֹשֵׁב פֶּתַח־הָאֹהֶל כְּחָׂם הַיְּוֹם: 1 וַיִּשֵּׂא עִינְיוֹ וַיִּרְא וְהָנֵּה שָׁלֹשֵׁה אֲנָשִׁים נִצָּבֶים עָלֶיו וַיִּרְא וַיָּרֶץ לִקְרָאתָם מִפֶּתַח הָאֹהֶל וַיִּשְׁתַּחוּ אֵרְצָה:2 וַיִּאמֵר אֲדֹנָי אִם־נָּא מָצֵאתִי חֵן בְּעִוּלֶיךְּ אַל־נֵא תַעֲלָר מֵעַל עַבְדֶּךּ: 3 וְאָקְחֹר נֵא מְעַט־מַׁיִם וְרָחַצְוּ רַבְּרֶכֶם וְהְשָׁעֲנָוּ תַּחַת הָעֵץ?4 וְאָקְחָה פַת־לֶּחֶם וְסַעֲדָוּ לִבְּכֶם אַחַר תַּעֲבֿרוּ בִּי־עַל־כֵּן עֲבַרְתֶּם עַל־עַבְדְּכֶם וַיִּאֹמְרוּ בֵּן תַּעֲשֶׂה כַּאֲשֶׁר דִּבְּּרְתָּ: 5 וַיִּמָהֵר אַבְרָהֵם הַאָּהֵלָה אֵל־שָׁרָה וַיֹּאמֵר מָהַרִּי שִׁלִשׁ סְאִים לֻמָּח סֹלֶת לִּוּשִׁי עָנִוֹת: 6

⁷ U. Cassuto, The Documentary Hypothesis Jerusalem the magnes Press, 1961, p.33

וַיִּאמֶר אַבָּרָם אַדֹנֵי יֵהוָהֹ מַה־תִּתֵּן־לִּי וְאַנֹכֵי הוֹלֵךְ עַרִירֵי

⁹ On peut le vérifier rapidement en utilisant une « concordance ».

```
ַוַיִּלַּח חֶמְאָָה וְחָלָב וּבֶּן־הַבָּקָר אֲשֶׁר עָשָּׂה וַיִּתַּן לִפְנֵירֶח וְהָוּא־עֹמֶד עֲלֵיהֶם תַּחַת הָעֵץ וַיּאֹכֵלוּ:8
                                                                                                                         ַויּאֹמְרַוּ אֵٰלֶּיוֹ אַיַּה שָׂרָה אִשְׁתֻּףּ וַיָּאֹמֶר הִנֵּה בָּאֹהֶל: 9
                                                       וַיֹּאמֶר יַשִוֹב אָשָׁוּב אֵלֶּיף בָּעַת חַיָּה וְהִנֵּה־בֻן לְשָׂרָה אִשְׁתֶּף וְשָׂרָה שֹׁמֵעַת פֶּתַח הָאֻהֶל וְהָוּא אַחֲרָיו:10
                                                                                               ְאַבְרָהָם וְשָׂרָה זְקֵנִּים בָּאָים בַּיָּמֶים חָדַל לִהְיַוֹת לְשָׂרָֹה אַרַח כַּנָּשִׁים: 11
                                                                                                ַוּתִּצְחַק שָׂרָה בְּקִרְבָּהּ לֵאמֶר אַחֲבֵי בְלֹתִי הֵיְתָה־לֵּי עֶדְנָה וַאדֹנִי זָקָן: 12
                                                                            ַויָאֹמֶר יְהוָה אֶל־אַבְרָהֶם לֲמָה זֶּהٌ צְחֲלָּה שָׂרָה לֵאמֹר הַאַף אֻמְנֶם אֵלֶד וַאֲנִי זַקְנְתִּי:13
                                                                                                         ָבְוּפָּלֵא מֵיְהוָה דָּבֶר לַמּוֹעֵّד אָשִׁוּב אֵלֶיף כָּעַת חַיָּה וּלְשָׂרָה בֵּן: 14
                                                                                                  וַתְּכַחֵשׁ שָׂרָָה l לֵאמֶׂר לָאׁ צָחַקְתִּי בִּי l יֶרֻאָה וַיִּאֹמֶר l לָאׁ כִּי צָחֲקְתְּ:15
                                                                                         ַוּיַּקָמוּ מִשָּׁם הֲאַנָשִׁים וַיִּשְׁקָפוּ עַל־פְּנֵי סְדֻם וְאַבְּרָהָם הֹלֵךְ עִמָּם לְשַׁלְחֲם:16
                                                                                                                      ַוִיהֹוָה אָמֶר הַמְּכַּסֶּה אֲנִי מֲאַבְרָהָּם אֲשֶׁר אֲנָי עֹשֶׂה: 17
                                                                                                           וַאַבְרָהָם הָיָוֹ יִהְיֶה לְגָוֹי גָּדָוֹל וְעָצְוּם וְנִּבְרְכוּ בֹּוֹ כַּל גּוֹיֵי הָאֶרֶץ:18
    ָבָי וְדַעְתִּיו לְמַעַוֹ אֲשֶׁר יְצַנֶּה אֶת־בָּבָיו וְאֶת־בֵּיתוֹ אַחֲלָיו וְשֶׁמְרוּ דֶּרֶךְ יְהוָה לַעֲשָוֹת צְדָקָה וּמִשְׁפֶּט לְמַעַן הָבָיא יְהוָה עַל־אַבְרָהָם אָת אֲשֶׁר־דִּבֶּר
                                                                                                   וַיָּאֹמֶר יְהוָֹה זַעֲקֶת סְדָֹם וַעֲמֹרָה כִּי־רֻבָּה וְחַשָּׁאתָם כִּי כָבְדָה מְאְד:20
                                                                                               ָאַרָדָה־נָּא וְאֶרְאֶה הַכְּצַעֲקָתֶהּ הַבָּאָה אֵלַי עָשָוּ l בָּלֶה וְאִם־לָא אֵדֶעָה:21
                                                                                                 וַיִּפְנָוּ מִשָּׁם הֱאֲנָשִׁים וַיֵּלְכָוּ סְדֹֻמָה וְאַבְּרָהָם עוֹדֶנּוּ עֹמֻד לִפְגֵי יְהוֶה:22
                                                                                                                        וַוּגַּשׁ אַבְרָהָם וַיּאֹמֵר הַאַף תִּסְפֶּה צַדָּיק עִם־רָשֵׁע: 23
                                           אוּלַי יֵשׁ חֲמִשִּׁים צַדִּיקָם בְּתָוֹךְ הָעֶיר הַאָּף תִּסְפֶּה וְלֹא־תִשָּׂא לַמָּלוֹם לְמֵעַו חֲמִשִּׁים הַצַּדִּיקָם אֲשֶׁר בְּקרְבְּה־24:
                        ַחַלְּלָה לְּךֹּ מֵעֲשָׂת וֹ כַּדָבֶר הַזֶּה לְהָמֶית צַדִּיקֹ עִם־רָשָׁע וְהָיֶה כַצַדֵּיק כָּרָשֶׁע חָלָלָה לְךְּ הֲשֹׁפֵטֹ כָּל־הָאֶׁרֶץ לָא יַעֲשֶׂה מִשְׁפֵּט:25
                                                                 וַיִּאֹמֶר יְהוָּה אִם־אֶמְצֶא בִסְדֶּם חֲמִשִּׁים צַדִּיקָם בְּתַוֹּךְ הָעֶיר וְנָשָׂאתִי לְכָל־הַמָּקוֹם בַּעֲבוּרֶם:26
                                                                                             ַוּיָעַן אַבְרָהָם וַיּאֹמֵר הִנֵּה־נָא הוֹאַלְתִּי לְדַבֵּר אֶל־אֲדֹנָי וְאָנֹכָי עָפָר וָאֵפֶר:27
                 ֿאוּלַי יַחְסְרווּן חֲמִשֶּׁים הַצַּדִּיקִם חֲמִשָּׁה הֲתַשְׁחִית בַּחֲמִשָּׁה אֶת־כָּל־הָעֶיר וַיֹּאמֶר לָא אַשְׁחִית אִם־אָמְצֵא שָׁם אַרְבָּעִים וַחֲמִשֶּׁה:28
                                                                 ַוֹיֹסֶף עוֹד לְדַבֶּר אֵלָיוֹ וַיּאֹמֵּר אוּלֵי יִפָּצְאָוּן שָׁם אַרְבָּעִים וַיֹּאמֶר לָא אֱעֱשֶׂה בַּעֲבָוּר הָאַרְבָּעִים:29
                                                ַוּיאֹמֶר אַל־נָّא יֶחַר לֵאדֹנָי וַאַדַבּּרָה אוּלֵי יִמָּצְאוּן שָׁם שְׁלֹשֶׁים וַיֹּאמֶר לָא אֱעֵשֶׂה אִם־אֶמְצֵא שָׁם שְׁלֹשְׁים:30
                                                 ַוּיֹאמֶר הִנֵּה־נֶא הוֹאַלְתִּי לְדַבֵּר אֶל־אֲדֹלָי אוּלֵי יִמָּצְאָוּן שָׁם עֶשְׂרֵים וַיֹּאמֶר לָא אַשְׁחִית בַּעֲבָוּר הֶעֶשְׂרִים: 31
                                           ַוֹיאֹמֶר אַל־נָّא יֶחַר לֵאדֹנָי וַאָדַבְּרָָה אַרְ־הַפַּעַם אוּלֵי יִמָּצְאָוּן שָׁם עֲשָׂרֶה וַיֹּאמֶר לָא אַשְׁחִית בַּעֲבָוּר הָעֲשָׂרֶה: 32
                                                                                                      וַיֵּלֶרְ יְהוָֹה כַּאֲשֶׁר כִּלָּה לְדַבֵּר אֶל־אַבְרָהֶם וְאַבְרָהָם שָׁב לִמְקֹמְוֹ: 33
                                              ָּ װָבֹאוּ שְׁנֵּי הַמַּלְאָבֶים סְדֹּמָה בָּעֶׁרֶב וְלָוֹט וֹשֵב בְּשַׁעַר־סְדֹֻם וַיִּרְא־לוֹט וַיָּ קָם לִקְרָאתָם וַיִּשְׁתַחוּ אַפַּיִם אָרְצָה:1
                      ַוּאֹמֶר הָנֶּה נָּא־אֲדֹנִי סָוּרוּ נָּא אֶל־בַּּית עַבְדְּבֶם וְלִּינוּ וְרַחֲצַוּ רַגְלֵיכֶּם וְהִשְׁכַּמְתֶּם וַהַלַכְתֶּם לְדַרְכְּבֶם וַיּאֹמְרַוּ לֹּא כִּי בָרְחָוֹב נָלֵין: 2
                                                                              וַיִּפְצַר־בָּם מְאֹד וַיָּסֻרוּ אֵלָּיו וַיִּבָאוּ אֶל־בֵּיתָוֹ וַיְּעַשׂ לָהֶם מִשְׁהֶּה וּמַצְוֹת אָפָה וַיאֹבֵלוּ:3
                                                                           ָטֶרֶם יִשְׁכָּבוֹ וְאַנְשֵׁי הָעִיר אַנְשֵׁי סְדֹם נָסָבוּ עַל־הַבַּּיִת מִנַּעַר וְעַד־זָקֶן כָּל־הָעָם מִקּצֵה:4
                                                                 ַוּיִקְרָאוּ אֶל־לוֹטׁ וַיִּאֹמְרוּ לוֹ אֵיָּה הָאֲנָשַׁים אֲשֶׁר־בָּאוּ אֵלֶיףּ הַלָּיֻלָּה הוֹצִיאַם אֵלֵינוּ וְנֵדְעָה אֹתֶם:5
                                                                                                                                וַיִּצֵא אֲלֵהֶם לְוֹט הַפֶּּתְחָה וְהַדֶּלֶת סָגַר אַחֲרֶיו:6
                                                                                                                                                            וּיֹאמֶר אַל־נָא אַחַי תָּבֶעוּ:7
ּהִנֵּה־נָּא לִי שְׁתֵּי בָנוֹת אֲשֶׁר לְא־יָדְעוּ אִישׁ אוֹצִיאָה־נָּא אֶתְהֶן אֲלֵיכֶּם וַעֲשָוּ לָהֶׁן כַּטָוֹב בְּעֵינֵיכֶם יֵֿרָק לֶאַנָשֶׁים הָאֵל אַל־תַּעֲשָוּ דָבָּר כִּי־עַל־כֵּן בָּאוּ
                                                                                                                                                                               בּצֵל קֹרָתֵי:8
                      ַוּיֹאמְרָוּ l גָּשֹ־הָלְאָה וַיִּאמְרוּ הָאֶחָד בֵּא־לָגוּר וַיִּשְׁפָּט שָׁפֿוֹט עַתָּה נָרַע לְךָּ מֵהֶם וַיִּפְצְרוּ בָאֻישׁ בְּלוֹטׂ מְאֹד וַ יִּגְּשָׁוּ לִשְׁבָּר הַדְּלֶת:9
                                                                                     ַווּיִשְׁלְחָוּ הֲאֲנָשִׁיםׂ אֶת־יָדָָם וַיָּבְּיאוּ אֶת־לֶוֹט אֲלֵיהֶם הַבָּיִתָּה וְאֶת־הַדֻּלֶת סָגְרוּ:10
                                                                           ָןאֶת־הָאֲנָשִׁׁים אֲשֶׁר־פֶּתַח הַבַּּיִת הִכּוֹ בַּסַּנְוֵרִים מִקָּטָו וְעַד־גָּדֵוֹל וַיִּלְאָוּ לִמְצָאׁ הַבּּתַח:11
                                                          ַוּאֹמְרֹוּ הָאֲנָשִׁים אֶל־לוֹט עָד מְי־לְךָּ פֿה חָתָן וּבָנֵיף וּבְנֹלֶיף וְכָל אֲשֶׁר־לְךָּ בָּעֻיר הוֹצֵא מִן־הַמָּקְוֹם:12
                                                            ָבִּ־מַשְּׁחָתֵּים אֲבַּׁחְנוּ אֶת־הַמָּקָוֹם הַזָֻּה בִּי־גֵדְלֶה צַעֲקָתָם אֶת־פְּבֵי יְהוָה ווְשַׁלְּחֵנוּ יְהוָה לְשַׁחֲתָהּ:13
            ַוַיִּצֵא לוֹט וַיִדַבֵּר l אֶל־חֲתָנֵיו l לֹקְחֵי בְנֹתָּיו וַיֹּאמֶר קוּמוּ צְאוּ מִן־הַמָּקוֹם הַיֶּה בִּי־מַשְׁחִית יְהוָה אֶת־הָעֶיר וַיִּהִי בִמְצַחָק בְּעֵינֵי חֲתָנֵיו:14
                           ּוּרְמוֹ הַשַּׁחַר עָלָּה וַיָּאָיצוּ הַמַּלְאָבָים בְּלָוֹט לֵאמֶר קוּם לַח אֶת־אִשְׁתְּךּ וְאֶת־שְׁתֵּי בְנֹתֶיֹךְ הַנִּמְצָאֹת פֶּן־תִּסְּפֶה בַּעַוֹן הָעִיר:15
                                       ָוַיִּתְמַהְמָּה ּ וַיַּיְחֲזָּקוּ הָאֲנָשִׁים בְּיָדָוֹ וּבְיֵד־אִשְׁתּוֹ וּבְיֵד שְׁתֵּי בְנֹתָּיו בְּחֶמְלַת יְהוָה עָלֻיו וַיֹּצָאֻהוּ וַיַּנְחֻהוּ מִחְוּץ לָעִיר:16
                          ַוְיָהִיْ בְהוֹצִיאָם אֹתָָם הַחוּצָה וַיֹּאמֶר הִמְּלֵט עַל־נַפְשֶּׁךּ אַל־תַּבָּיט אַחֲבֶּיוּךּ וְאַל־תַּעְמֻד בְּכָל־הַכִּבָּר הָהָרָה הִמְּלֵט פֶּן־תִּסְּפֶּה:17
                                                                                                                                                  וַיִּאֹמֶר לָוֹט אֲלֵהֶם אַל־נָא אֲדֹנְי:18
ָהנֵה־נָא מָצָּא עַבְדְּךָּ חֵן בְּעֵינֶיךְ וַתַּגְדֵּל חַסְדְּךּ אֲשֶׁר עָשִּׁיתָ עִמָּדִּי לְהַחֲיֻוֹת אֶת־נַפְשֶׁי וְאָנֹכִי לָא אוּכַל לְהִמָּלֵט הָהָרָה פֶּן־תִּדְבָּקנִי הָרָאָה וָמֵתִּי:19
                                                     ָהַנֵּה־נָא הָעִּיר הַזְּאֹת קְרֹבֶה לָנָוּס שָׁמָּה וְהֵיא מִצְעֻר אִמָּלְטָּה נָּא שָׁמָּה הַלָּא מִצְעַר הָוא וּתְחַי נַפְשִׁי:20
```

ָןאֶל־הַבָּבֶּקר רֶץ אַבְרָהֶם וַיִּלֵּח בָּן־בָּלֶּר רָךְ וָטוֹב ׁ וַיִּתֵּן אֶל־הַנַּעַר וַיְמַהֵּר לַעֲשְוֹת אֹתְוֹ: 7

וַיִּאֹמֶר אֵלֶּיו הִנֵּה ֹ נָשָׂאתִי פָּנֶּיוּ גַּם לַדָּבֶר הַזֶּה לְבִלְתֵּי הָפְכֵּי אֶת־הָעֶיר אֲשֶׁר דִּבַּרְתָּ:21 מַהֵר הִמָּלֵט שָׁמָה בִּי לָא אוּבַל לַעֲשָוֹת דָּבָר עַד־בֹּאֲךָּ שֻׁמָּה עַל־בֵּן קָרָא שֵׁם־הָעֶיר צְוֹעַר:22

> וֵיהוָה הִמְטֶיר עַל־סְדֶּם וְעַל־עֲמֹרֶה גָּפְרֵית וָאֵשׁ מֵאֵת יְהוֶה מִן־הַשָּׁמֵיִם:24 וַיַּהֲפֹרְ אֶת־הֶעָרִים הָאֵל וְאָת כָּל־הַכִּבֶּר וְאֵת כָּל־יֹשְבֵי הֶעָלִים וְאֲמַח הְאַדְמָה:25

ָהַשֶּׁמֶשׁ יָצָא עַל־הָאָבֶץ וְלָוֹט בָּא צְּעֲרָה:23

וַתַּבָּט אִשְׁהָוֹ מֵאַחֲרֵיו וַתְּהָי נְצִיב מֶלַח:26